
烟烟台台葡葡萄萄酒酒街街计计划划““胎胎死死腹腹中中””
葡萄酒文化旅游氛围不足导致招商难

本报记者 李静

“没来烟台前，就听说烟台
是国际葡萄·葡萄酒城，来了以
后却很少见到关于葡萄酒文化
的街区。之前听说政府曾想打造
葡萄酒一条街，后来也一直没
见，也不知道是怎么回事。”在烟
台读书3年的小郭说。

小郭说的“葡萄酒一条街”

就是曾经规划的“中心城市葡萄
酒街区”。烟台市旅游局工作人
员介绍，几年前，烟台欲打造“中
心城市葡萄酒街区”，具体来说，
就是依托张裕酒文化博物馆、广
仁路·十字街，打造葡萄酒历史
文化街区，形成烟台的葡萄酒文
化旅游中心，建设内容包括修复
改造广仁路·十字街现有的欧式
建筑外立面，建造葡萄酒主体景

观雕塑小品，打造葡萄酒文化推
广中心(游客中心)等。

但是，这个“葡萄酒街区”难
产了。“虽然规划得很好，但在落
实的时候遇到了困难，招商难打
乱了整个计划。”市旅游局规划
科工作人员说。

烟台市葡萄与葡萄酒局合
作交流部部长高海宁介绍，当时
政府委托企业来创办“葡萄酒街

区”，企业想通过招商的方式来
创办，但由于租金较高，与葡萄
酒文化旅游相关的店铺来得很
少，最后企业只好将店铺租给其
他行业。

一位茶铺老板透露，自己也
知道发展葡萄酒文化旅游相关
产业前景很好，但是周围其他人
都不愿做。如果只有一两家做，
效益一定不好，最后无奈只好改

做卖茶生意。
高海宁认为，旅游与文化

是分不开的，导致招商难的一
个很重要的原因是目前烟台的
葡萄酒文化氛围不足。“烟台虽
然有 1 0 0多年的葡萄酒历史文
化，但法国有上千年，在世界范
围内，烟台还处于起步阶段。”
烟台的葡萄酒文化还需要进一
步打造。

将葡萄酒文化
列为胶东特色

在葡萄酒文化旅游方面，烟台一
直在做努力。

烟台市旅游局规划科工作人员
介绍，烟台的葡萄酒文化旅游主要有
以下几种形式：一是酒庄，目前烟台
共有酒庄37个(20个已建成、17个正在
建)；二是葡萄长廊，目前206国道上，
建有一条绵延18公里的葡萄长廊；三
是“山地葡萄酒体验旅游区”，这种旅
游区能更加突出葡萄酒旅游的主题
性和参与性；其他的形式有乡村游、
工业游等。

未来，烟台将继续为此努力。
2013年，市委市政府将烟台葡萄酒文
化列入胶东特色文化推进工作重点，
将组织全市力量对烟台市的葡萄酒
文化进行挖掘、研究和开发建设；集
中开展“酒庄建设突破年”活动，全力
建设烟台葡萄酒庄集群。

投资2亿元打造
文化旅游线路

企业在葡萄酒文化旅游方面也
做了广泛探索。

烟台张裕集团公司投资2亿多元
兴建了耐人寻味的酒文化博物馆、富
有异国情调的卡斯特葡萄酒庄园、葡
萄酒发酵中心等文化旅游资源，已经
形成了以博物馆为中心，串联地下神
秘的百年大酒窖、葡萄酒庄园、葡萄
园等旅游线路，设计了品酒比赛、手
工酿酒，葡萄酒生态有奖问答等娱乐
项目，取得了很好的经济效益和社会
效益。

烟台中粮在南王山谷规划了
有种植基地环绕的，集旅游观光、
娱乐餐饮于一体的葡萄酒庄园，给
旅游者提供了一个享受自然、品位
葡萄酒文化的高雅场所，成为在烟
台进行葡萄酿酒产业旅游建设的
成功典范。

本报记者 李静

多多方方推推介介烟烟台台葡葡萄萄酒酒特特色色文文化化
本报记者 李静

怎么才能让烟台更有国
际葡萄·葡萄酒城的范儿？烟
台的葡萄酒文化氛围怎样才
能更足？烟台市葡萄与葡萄酒
局合作交流部部长高海宁认
为，政府应建设以品牌集聚、
品鉴欣赏、收藏展示、科普推
广、文化交流为主题，融观光、
休闲、展览和文化旅游于一体

的文化博览中心，为参观者创
造一个感受葡萄酒文化的载
体，提供一个葡萄酒鉴赏交流
的平台。“这一点，青岛已经走
在我们前面，青岛葡萄酒博物
馆就是例子。”

在宣传推广烟台葡萄酒
特色文化上，有许多新方式：
比如在报纸上设立烟台葡萄
酒文化专栏，组织参加全国
春、秋季糖酒商品交易会，葡

萄酒博览会；争取财政部门支
持，在中央电视台制作投放烟
台国际葡萄·葡萄酒城形象宣
传片、大型户外公益广告牌；
在葡萄成熟采摘季节，邀请中
央、省级新闻媒体及酒类专业
媒体，开展“烟台葡酒产区”采
风活动。

“如今，有的酒店葡萄酒
侍酒服务做得还不够好，有的
连葡萄酒开瓶都不规范。”高

海宁说，加强葡萄酒知识普
及，可以举办葡萄酒常识、礼
仪等培训活动，提高全市人民
的葡萄酒文化素养；在葡萄酒
成熟季节，组织市民开展酿酒
葡萄采摘和葡萄酒品鉴活动；
继续举办自酿酒大赛、葡萄酒
拍卖和葡萄酒创意包装论坛
等大众喜闻乐见的葡萄酒知
识普及系列活动，促进葡萄酒
文化交流活动深入开展。

李静

这是“让烟台葡萄酒更香”
系列报道的最后一篇。自7月12

日起至今，本报一共推出了6篇
报道，分别从葡萄酒产业的种
植环节、生产环节、销售环节、
未来发展、品牌建设和文化旅
游等6个方面入手，剖析了其中

存在的问题，并提出相应的解
决之道。目的是希望烟台葡萄
酒产业发展得越来越好，酒香
越飘越远。

对烟台葡萄酒产业来说，
100多年的历史不算长。虽然我
们没有2000多年种植葡萄和酿
酒的厚重历史，没有深入普及
葡萄酒文化，也没有侃侃而谈

的成熟消费者，与西方的葡萄
酒产业发展相比，我们还是个
婴孩，但是我们有最具潜力的
消费市场，我们有不断扩大的
葡萄种植面积，我们有不断提
升的葡萄酒质量，我们的葡萄
酒里有自己的文化和故事……

相信，未来烟台葡萄酒会
越来越香。

烟台葡酒香

会越飘越远

在烟台，这样的葡萄酒雕塑不多。 见习记者 韩逸 摄

业内建言
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